

# EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## Noticias nacionales.

MADRID 4 DE MAYO.

San Pedro Abanto 1.º de mayo de 1874.—Mis queridos amigos: Cómodamente sentado y teniendo delante una buena mesa de que hace días me veía privado, empiezo esta carta lleno de entusiasmo por la gran victoria de ayer y orgulloso de profesar ideas liberales, á cuyo soplo únicamente podían ser barridos estos inespugnables baluartes del absolutismo teocrático, y lo que es aun mas doloroso, del estúpido fanatismo. ¡Gran día el de ayer para la causa de la civilización y de la libertad! ¡Gran día de gloria para nuestro incomparable ejército! ¡Gran día para la patria, que al amanecer del 1.º de Mayo puede ya vislumbrar el término de esta vergonzosa lucha de hermanos, que tantas y tan hermosas comarcas arruina, que tantos y tan valientes ciudadanos sacrifica, y tantos y tan dolorosos gastos ocasiona, con daño irreparable de las fuentes de nuestra riqueza! Es imposible que el enemigo pueda reponearse de su derrota de ayer. Sus fuerzas batidas, mermadas y dispersas, han huido en todas direcciones, no pudiendo resistir el empuje de nuestros soldados para los cuales no ha habido tregua ni reposo hace tres días.

Eran pocas las horas del día, y menos exigentes que Josué, les ha bastado la pálida luz del astro de la noche para pelear y perseguir al enemigo en esa especie de nidos de águila en donde ha sido necesario buscarlos. Pero llevado del entusiasmo de la victoria que solasará el pecho de todo buen liberal, me olvidé que el correo debe partir pronto y que debe llevar las primeras noticias escritas de esta brillante victoria, siquiera sean referidas á grandes rasgos por falta de tiempo para inquirir detalles.

En mi carta de ayer procuré escribir, como Dios dió á entender á mi crasa ignorancia estratégica, la posición que ocupaban nuestras tropas en el valle de Soperueta y faldas S. de la sierra de Galdames. El movimiento combinado del ejército había sido dispuesto de modo que el segundo cuerpo de ejército del general Laserna, en el cual iban el general en jefe y el cuartel general, debía atacar al enemigo por nuestra izquierda, protegiendo el avance del tercer cuerpo hasta el pueblo de Güeñas, y una vez allí la extrema derecha, que ha conservado siempre la división Echagüe, emprender una batida general á los carlistas en todas las estribaciones de Galdames, cuyo solo acceso asustaría al mas atrevido explorador de los Alpes.

Tocaba subir al general Laserna por la parte de la cordillera que llaman «Lampa de los Pastores» hasta la cima de «Peña Lampa». La mitad próximamente de las fuerzas del general Concha debía atacar desde las casas de Galdames de Sus, subiendo por una ladera escarpada, sin maleza y cubierta de resaladizas peñas, hasta el pico de la cruz. La otra mitad, una vez en Güeñas, había de emprender el acceso por una pendiente donde las cabras apenas pueden tenerse en pié, y llegar hasta el pico de Ereza. De esta manera, tan luego como nuestras tropas coronaran esas casi inaccesibles alturas que hasta ahora constituían la base mas firme de la línea de San Pedro Abanto, por su flanco izquierdo

quedaban envueltas las posiciones carlistas hasta ahora sostenidas con tanta tenacidad y brío, viéndose obligados á sostener un combate de frente y flanco, de lo cual no han dado indicios, ó á retirarse precipitadamente antes de que, descendiendo nuestros soldados por la cordillera de Triano, vieran cortada su retaguardia. Además, desde las alturas ayer conquistadas, nuestro ejército puede caer sobre cualquiera otra posición que los carlistas intenten defender, camino de Bilbao, causándoles mucho daño.

Dispuesto así el plan de operaciones para el día de ayer, dió el general Serrano orden de atacar al general Laserna, y á las nueve de la mañana, según decía en mi carta de ayer, la división Palacios con las brigadas Blanco y Sanchez Mira acometió la Lampa de los Pastores, defendida al principio por un batallón que luego fué reforzado por otro que bajó por el pico de Peña-Lampa. Nuestros soldados subían con la mayor serenidad y arrojo por aquellas cañadas, enfilados por el fuego de las trincheras enemigas, y corriéndose de árbol en árbol, de mata en mata, de piedra en piedra, tomaron unas casas situadas en el ferro-carril de Galdames; ocupadas momentos antes por los carlistas y desde las cuales impedían el paso por la carretera de Somorrostro á Soperueta. Y aquí debo dar cuenta de un episodio notable.

Por una mala inteligencia del conductor iban por la carretera 15 acémilas, en vez de tomar una senda por la ladera izquierda del río cubierta de fuerzas. Al llegar muy de mañana frente á las casas del ferro-carril, dos compañías carlistas bajaron ocultándose por entre la maleza hasta la carretera y se apoderaron de las 15 acémilas. En el momento de salir á la carretera el enemigo, fué descubierto por un destacamento del regimiento de Zaragoza situado en la elevada senda, y sin contar el número de los enemigos, el sargento que lo mandaba bajó rápidamente con 20 hombres, llegando á la carretera cuando ya los carlistas habían pasado el río llevándose la presa.

Los nuestros siguieron con ardimiento, hasta dar alcance á los carlistas, trabándose una lucha cuerpo á cuerpo, cuyo resultado fué recuperar nueve de las acémilas. Las seis restantes se las llevaron por Peña-Lampa, supongo que sin cargas, pues no sé para qué podían aprovecharlas como no fuese para embarazar la marcha, cuatro cargas de cebada y los cuatro cajones de granadas Plasencia que conducían las acémilas apresadas.

A las doce se mandó suspender el ataque de la Lampa de los Pastores, para dar lugar á que el cuerpo de ejército del general Concha, que se estaba racionando y municionando desde Somorrostro, pudiera adelantar por el ala derecha, y sobre todo para que la división Echagüe tuviera tiempo de subir á un elevadísimo monte situado entre Avellaneda y Güeñas, posición indispensable para dar el ataque á los montes de Galdames y proteger al mismo tiempo la marcha por la carretera del resto de las fuerzas del tercer cuerpo que se dirigían al mismo pueblo de Galdames. Indudablemente esta operación engañó á los carlistas. Al ver marchar las tropas de Concha hasta Avellaneda, por el valle donde se hallan los pueblos de Behamba, Carral y Avellaneda, ellos debieron creer que se dirigía sobre Valmaseda

y allí reconcentraron sin duda algunas fuerzas. Pero en vez de seguir adelante, la división Echagüe hizo un movimiento sobre su flanco izquierdo, subió la gran altura á que ántes me he referido, en la cual ya estaba á las tres de la tarde, y á las cuatro caía rápido como el vuelo del águila sobre Güeñas para emprender el ataque del pico de Ereza.

El mismo movimiento de flanco hicieron las divisiones Martinez Campos y Reyes por la carretera que corre paralela á la falda del monte tomado por Echagüe. La tarde había adelantado mucho mientras se realizaban estos movimientos, hasta el punto de que empezó á creerse en la necesidad de aplazar el ataque para el día de hoy, y aun así llegó á manifestarlo al general en jefe el señor marqués del Duero. Pero cuando el ilustre general Serrano, que se había situado en Montellano, desde donde se dominaba todo el campo de batalla, vió que las tropas de Echagüe llegaban á la garganta de Güeñas, y las de Martinez Campos y Reyes á Galdames, dió orden para que emprendieran de nuevo el ataque de la Lampa de los Pastores, que iniciaron las brigadas de vanguardia con vigor extraordinario.

Pocos momentos después, y como una hora antes de anoecer, el fuego se generalizó en toda la línea, Martinez Campos y Reyes ganaron en una hora toda la pendiente hasta la línea donde terminan las tierras y empiezan las rocas, sosteniendo un vivo fuego con los carlistas, á los cuales se les veía retroceder defendiéndose tras las piedras con poca tenacidad; pero casi siempre tenían que combatir al descubierto, pues las capas de roca que la naturaleza presenta allí como un enlosado no permitían construir trincheras. Esto animaba extraordinariamente á nuestros soldados, que avanzaban llenos de entusiasmo bajo una lluvia de balas.

En su aturdimiento, las tropas que por este lado, centro de la línea, sostenían la batalla, llegaron á verse seriamente amenazados por los fuegos cruzados de los carlistas, que, dirigidos desde las alturas, formaban un ángulo cuyo vértice era la cabeza de nuestra columna de ataque. Esto se distinguía perfectamente, á pesar de haber oscurecido el día, por el resplandor de los disparos.

Entonces el general en jefe, que estaba exaltado bajó precipitadamente á pié hasta la carretera, y desde la venta de Arenas dió orden para que la división Palacios, que salía por la «Lampa de los Pastores» en dirección de «Peña Lampa», se corriera por su derecha con toda precipitación, á fin de librar á la línea del centro del serio peligro que la amenazaba de ser envuelta por el enemigo. Las brigadas Blanco y Sanchez Mira atacaron á los carlistas, que hacían fuego al flanco izquierdo de las tropas que avanzaban por el centro, mientras que las divisiones Morales de los Rios y Catalan subían por otro lado protegiendo el movimiento.

A las diez de la noche la división de Palacios tocaba diana en las alturas para indicar el triunfo, y los carlistas, huyendo á la desbandada, franquearon por aquella parte el acceso al centro de la línea.

Mientras tanto una encarnizada lucha se sostenía en el extremo derecho de la línea por las tropas del general Echagüe. Emprendido el ataque desde la garganta de Güeñas, sus soldados tenían que vencer obstáculos verdaderamente gigantescos. La pendiente de la sierra es por allí rápida, hasta presentar á

la vista una línea casi vertical. Los carabineros y la guardia civil, los cazadores de la Habana y el resto de sus soldados necesitaban coger con los dientes el fusil y emplear las dos manos para ganar algunos pies de terreno, tomar posición ó disparar sobre los enemigos. Así, paso á paso, subieron una altura de más de 1.000 metros, aguantando los fuegos de arriba, y algunas veces los fuegos de flanco. Como el ataque empezó en este lado más tarde, hubo de prolongarse hasta las diez y media de la noche para ganar la altura. De modo que la más difícil de la jornada, pero también la más importante, puesto que el pico de Ereza es el más culminante de la sierra, fué realizado por nuestros incomparables soldados casi á oscuras. Hasta la luna parecía haberse puesto al servicio de los carlistas, toda vez que, difundiendo su luz por todo el valle y una gran parte de las laderas de Galdames, solo le negaba en el reducido espacio donde se representaba tan sangriento drama, por oponerse á ello el elevado pico, que estuvo proyectando negra sombra hasta más de las once de la noche.

Desde Montellano seguíamos con gran ansiedad los movimientos de avance de nuestras tropas, sirviéndonos de aviso los fuegos de uno y otro lado. El monte no ofrecía á nuestra vista más que una masa negra y espesa que se destacaba sobre el horizonte iluminado por la luna, y cuyo fondo estaba sin cesar esmaltado de estrellas que desaparecían al primer destello. Unas veces aisladas, otras formando líneas de fuego, esas estrellas marcaban los pasos que los de abajo ganaban y los que perdían los carlistas en su bien sostenida retirada.

A eso de las nueve y media de la noche las líneas inferiores de estrellas aparecían como cintas de fuego rodeando el punto culminante del cono, pues forma de cono ofrece mirado por aquel lado el pico de Ereza. Era que nuestros soldados llegaban al término de su titánico esfuerzo. Pero con gran sorpresa y dolor nuestro, los fuegos que partían del pico se multiplicaban, hasta el punto de parecer aquello un volcan en constante erupción. Por lo visto, los carlistas de Valmaseda llegaban de refuerzo y traían copioso repuesto de municiones.

Los nuestros no debían estar desprevenidos, toda vez que también sus líneas de fuego se hicieron más nutridas. Al cabo de media hora el número de estrellas empezó á disminuir, hasta que á las diez y media cesó casi por completo. Nuestras tropas coronaban aquella altura y la sierra era nuestra en toda su extensión. La victoria adjudicó al incomparable ejército español el premio de tanto heroísmo.

Sería repetir lo que España tienen aprendido, si hablara del acierto, la presencia de ánimo y el magnífico golpe de vista de que ha dado elocuentes pruebas ayer el vencedor de San Pedro Abanto, el ilustre duque de la Torre. El que en cien rudos combates durante la pasada guerra civil ha hecho alardes de valor casi legendarios; el que olvidándose quizás de su elevada posición para no escuchar más que los impulsos de su ardimiento, ha dado ejemplos recientes de serenidad y arrojo; el que como general ha ganado cuantas batallas ha tenido ocasión de dirigir, puede contar desde hoy con el título más glorioso de su brillante historia militar este hecho de armas, que no alcanzará ciertamente la fama de otras célebres batallas por lo reducido de sus proporciones; pero en el cual, dadas las condiciones del terreno y del enemigo, tal vez no rehusarán aprender algo los tácticos más distinguidos.

Al general Concha, cuyo génio militar y maravillosa actividad han llenado á todos de asombro, cabe la gloria de ser el primero de haber cooperado con sus grandes dotes de inteligencia y ardimiento al éxito de la jornada. Casi siempre á la cabeza de

sus fuerzas, unas veces á caballo, otras á pié, subiéndose escarpadas alturas, veíasele allí donde su presencia hacía falta, ora para variar un movimiento, ora para examinar la parte de sus tropas que debía ser reforzada, ora en fin para animar al soldado, dando con su presencia ejemplo de valor y de serenidad.

Una vez perdidas las alturas de Galdames, si se las mira por el valle de su mismo nombre, y de Triano si se las vé desde el valle de Somorrostro, los carlistas comprenderían anche mismo que su posición era insostenible en San Pedro Abanto, y sin esperar siquiera el día emprendieron anoche su retirada, abandonando todas estas posiciones. Para proteger esta huida se dió orden á los carlistas del Montañón que hicieran fuego desde las trincheras, y en efecto, durante toda la noche, hasta las cuatro de la madrugada, han hecho sin cesar nutridas descargas sobre nuestras avanzadas. A las tres próximamente incendiaron unas casas en el fondo del barranco de Pucheta, que nosotros teníamos abandonadas desde el 28 de marzo. Con sus piezas de artillería han hecho también hasta unos cuarenta disparos, sin lograr que una sola de sus granadas llegara á nuestro campo.

Antes de amanecer, la brigada Cortijo ocupaba las vertientes de Triano. El general Letona ha avanzado esta noche hasta Santa Juliana. San Pedro y el corrillo de San Fuentes de Serantes, y en este momento varias columnas van marchando por distintos caminos hácia Portugaete, á donde probablemente nos dirigiremos todos para dormir allí esta noche.

El general en jefe despliega una actividad extraordinaria. Anoche estuvo recibiendo los partes y dictando órdenes hasta las dos de la madrugada, y cuando recibió los últimos que le aseguraban la toma de todas las alturas y la fuga del enemigo, montó inmediatamente á caballo y se vino á San Martín, á donde llegó á las cuatro. Ha dormido una hora, y enseguida ha salido á recorrer las posiciones enemigas, firmando de paso en San Pedro de Abanto el decreto que eleva al general Zavala á la primera dignidad de la milicia, merecida recompensa á su larga carrera militar y á sus recientes servicios en esta campaña.

No puedo decir ni aun próximamente el número de bajas que hemos tenido en la brillante jornada de ayer. La distancia en que se hallan las divisiones del general Concha y la diseminación de los heridos entre muchos pueblos de Sopuerta impiden conocer hasta ahora su importancia. El tercer cuerpo ha debido tener muchas á juzgar por la naturaleza de ese ataque, aunque no tantas como eran de temer, por cuanto los carlistas han sido sorprendidos en un terreno donde no habían tenido tiempo de construir grandes obras de defensa, siquiera el terreno se las proporcionó naturales y de importancia; obligados á luchar al descubierto muchas veces, las pérdidas de los carlistas han tenido que ser mayores proporcionalmente que en otras acciones.

Los bilbainos han debido ser testigos de una gran parte de la acción de ayer. Según las personas del país, los picos de la Cruz y de Ereza, teatro sangriento de las últimas escenas de la lucha, se ven perfectamente desde la heroica villa, y debieron distinguir los fuegos de nuestros soldados y de los carlistas, al ser estos desalojados de sus últimos baluartes.

¿Adivinarían el resultado? Es de presumir que sí, por los movimientos de las líneas de fuego. En todo caso, la agitación de los sitiadores, y quien sabe si sus preparativos de fuga, les habrán revelado la verdad. Aquí se han dado ya las últimas órdenes para que la escuadrilla marche toda al Abra y los

buques cargados de víveres se hallen listos para salir al mismo punto.

Por una rara coincidencia, la derrota sufrida ayer por los carlistas ha ocurrido á la vez que la muerte de Andéchaga, autor del plan de defensa de la línea de San Pedro y mantenimiento del sitio de Bilbao. Cuando el duque de la Torre vino á este campamento y preparaba los medios de ataque, se celebró en San Pedro un consejo de jefes carlistas para resolver lo más conveniente. La mayoría opinó para levantar el sitio y abandonar á San Pedro; Andéchaga opinó lo contrario logrando que D. Carlos se decidiera por él. Ya he dicho el fin de ese hombre, de prodigiosa actividad y gran prestigio en el país. Anoche supe que su muerte había ocurrido en Siro al hacer frente á una de nuestras guerrillas, que después de pasar las Muñecas bajó algunos kilómetros por aquellas laderas. Al caer, fué en su auxilio el cura de Sestao, su ayudante de órdenes, y no bien se había bajado del caballo, cuando fué muerto también por otra de nuestras balas. La bala había entrado en Andéchaga por la sien derecha.

Vuestro afectísimo.—M. Araus.

(«Imparcial.»)

De «La Epoca» del 2:

Nuestras tropas avanzan por todas partes, en toda la extensa línea de las operaciones que han emprendido. Por nuestra derecha, porque las huestes carlistas no pueden resistir el ímpetu de los batallones mandados por los generales Concha, Echagüe y Martínez Campos; por nuestra izquierda, porque el movimiento de avance realizado por el marqués del Duero, obliga á los carlistas á retirarse de los reductos de Sanfuentes, San Pedro Abanto y Santa Juliana, en que se creían inexpugnables, y con los que se hacían la ilusión de cerrar el camino de Bilbao al ejército.

Este tiene ahora, no un camino solo, sino dos para completar felizmente su empresa. El tercer cuerpo, dirigido por el general Concha, con la inteligencia y con la enérgica actividad que tiene acreditadas desde hace tanto tiempo, domina ya la carretera de Valmaseda; la división del general Letona la de Portugaete.

En lo que ya tendrán que estar pensando los carlistas, es en el cual camino tienen que tomar para abandonar el sitio de Bilbao. El telegrama del general en jefe dice que el enemigo se retira de las posiciones de nuestro frente y derecha: pero las que ocupa á nuestra izquierda son para él, en nuestro concepto, las más difíciles de conservar. Pero tanto, tenemos por seguro que tendrá que abandonarlas todas.

Los hombres políticos que censuraban al general Serrano y al general Zavala por los acertadísimos nombramientos que habían decretado para los mandos del ejército, y hasta hicieron una crisis ministerial tomándolos por pretexto, pueden convencerse de que sus censuras eran muy injustas. El jefe de poder ejecutivo y el ministro de la Guerra merecen los aplausos de todo el mundo, porque el primer deber y el mayor mérito de los caudillos de una empresa militar, es rodearse de quienes tengan cualidades reconocidas para asegurar la victoria.

El marqués del Duero ha correspondido una vez más á las esperanzas que en él tenía puestas el país, y al concepto que hace mucho tiempo merece á los hombres más experimentados en las cosas de guerra. En cuatro días de una campaña dirigida con el talento que nadie se atreve á negarle, y ejecutada con esa rara energía innata en él, ha sabido inutilizar las formidables trincheras en que el carlismo fiaba un triunfo decisivo, ha desbaratado sus proyectos más halagüeños, y dado libertad á la villa heroica que de día en día iba perdiendo la esperanza

de mantener su noble título de invicta. Y todo eso sin los sacrificios de sangre que habían costado los esfuerzos hasta ahora hechos, estériles por desgracia, y todo eso sin las dilaciones y sin las treguas que tanto aliento daban á unos enemigos más atentos, por la índole de sus medios, á gastar paulatinamente las fuerzas de nuestro ejército, que á emprender operaciones ofensivas, que sabe muy bien serían en el mismo instante castigadas.

Todos los movimientos del general Concha han sido dirigidos á ir flanqueando las posiciones de los carlistas hasta envolverlas, para, con la amenaza de cortarles toda comunicación con el interior de Vizcaya, obligarlos al levantamiento del sitio de Bilbao. Hubiera podido suceder que, fiando en los pasos que han establecido en el Nervion agua abajo de aquella villa se hubiesen decidido á prolongar la estancia de sus trincheras; pero corrían el peligro de comprometer mucho su artillería, no fácil de trasladar, especialmente la de sitio, de una á otra de las márgenes de la ría.

Los sucesos de estos dos últimos días les habrán preocupado lo suficiente para pensar en los riesgos de su posición ante un enemigo tan emprendedor como el marqués del Duero, y de ahí el haber levantado su campo de Abanto y decidirse á la retirada, sin empeñarse en contrarrestar operaciones tan enérgicamente comenzadas.

Porque las del general Concha podían además ejecutarse sin un peligro demasiado grave, concentrados como se hallaban sus enemigos entre la ría de Somorrostro y el Cadagua; teniendo, por consiguiente, espeditos los caminos de Alava para un movimiento retrógrado en el caso, á todas luces inverosímil, de que, por extender demasiado su derecha hácia Bilbao, se viese privado de las comunicaciones con el cuartel general del ejército.

Por lo demás, las operaciones llevadas hasta hoy á cabo no han podido ser más hábiles ni dar resultados más felices. Los carlistas han visto inutilizados todos sus trabajos en el camino de Santander desde Valmaseda á Carranza y burlados sus esfuerzos para detener la marcha del tercer cuerpo, por la rápida concentración de las divisiones que lo componen sobre las formidables posiciones de Otáñez y las Muñecas, de donde creían tener flanqueado y hasta envuelto el ejército todo. El envencimiento en ellos producido por las jornadas anteriores los había envalentonado hasta creer que podrían extender su línea indefinidamente, sin paramientos, sin duda en las condiciones de carácter del hombre que se les iba á oponer tan arrojado como entendido, tan pronto y enérgico en la acción como estudioso y reflexivo en sus pensamientos.

Cuantos habían oído al marqués del Duero hablar de los sucesos de la campaña antes de que se pensase en su nombramiento, han podido ver desarrollados en el campo los bien meditados planes que exponía en Madrid á sus amigos y admiradores.

De «El tiempo.»

Un corresponsal, al dar cuenta de la acción brillante y decisiva del tercer cuerpo de ejército contra los carlistas, dice:

«El general Concha sacó rota la levita por una bala que le pasó rozando el hombro derecho; sus oficiales perdieron, unos el revolver, otros la espada, rotos por las balas; alguno de ellos, el señor Astorga por ejemplo, sacó rota la levita por el brazo de un chasponazo de bala que le ocasionó una ligera contusión. El fuego fué tan violento, que los robles quedaban sin ramaje y los troncos ennegrecidos por el humo de la pólvora.»

El general Serrano conferenciará mañana (3) con el marqués del Duero para acordar el plan de campaña

que ha de seguirse en las operaciones sucesivas, hasta la extinción de los carlistas en las cuatro provincias rebeldes.

Ha llegado á Madrid el brigadier Arrando, procedente de Granada, y nombrado comandante general de Lérida. Dicho jefe ha estado á presentarse y ofrecer sus respetos al señor ministro de la Guerra.

Cerca de Algorta han sido cogidos dos cañones lisos de bronce de á 16 que dejaron los carlistas. Dícese que los clavó el marino pasado al enemigo, señor Patero, que partió á caballo, asegurando que se dirigía á Francia.

De la «Correspondencia de España.»

Tan luego como se supo en Santander el triunfo de nuestras armas y la marcha victoriosa del ejército á Bilbao, se preparó un vapor para ir á la invicta villa, llevando de balde á todo el que quisiera ir.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE «EL BIEN PUBLICO.»

Madrid 8.—9:50 m.  
Mahon 8.—5:30 t.

**Las facciones reunidas en Cataluña mandadas por D. Alfonso de Borbon han sido dispersadas completamente, haciéndoles muchos muertos y heridos. Faltan detalles.**

**Nada se sabe del Norte. Se han publicado varios ascensos militares.**

**Crónica Local.**

**Ha sido aprobada sin la menor dificultad por la Diputación provincial, la consignación de 1250 pesetas en el presupuesto inmediato, para el arreglo de las dos salas que la celosa Comisión municipal de Beneficencia de esta ciudad se propone destinar en la casa de misericordia para el ingreso de los espositos párvulos, luego de terminada su lactancia; de cuya importante mejora tenemos ya enterados á nuestros lectores.**

**Nos complace en extremo participar á nuestros apreciables lectores, persuadidos que todo buen menorquin sentirá la misma satisfacción que experimentamos nosotros, al saber que por el correo llegado ayer tarde se recibió la orden de construir en los talleres de los señores don Gerónimo y don José Tudurí los botes 3.º 4.º y 5.º de la fragata blindada Numancia surta en Barcelona.**

Damos mil y mil gracias al Gobierno y á los señores Comandantes de Marina de la Provincia citada y de la nuestra, por el vivo interés y afán decidido demostrado en esta ocasión para proteger y levantar la abatida maestranza de este puerto, seguros como estamos es digna de mejor suerte por su honradez, laboriosidad é inteligencia. También lo estamos que la construcción que de un momento á otro se ha de principiar honrará al país por su trabajo esmerado, delicadeza de gálibos, buenas propiedades y economía, cualidades todas que los colocarán en situación de competir con los mejores

construidos en la Península y el Estrangero.

**En la noche de anteayer fueron detenidos por el Subinspector y vigilantes de orden público en la extremidad de la calle de Santa Eulalia, y en las inmediaciones de un bodegón, ocho muchachos de distintas edades, que no solo por alborotar, como generalmente acontece en muchas calles de esta ciudad, sino que por la frecuencia de sus visitas en casas donde no pueden aprender más que ejemplos de inmoralidad, se habían hecho merecedores á que se les llevara al cuarto de detenidos, en el que permanecieron arrestados hasta la mañana siguiente.**

Aplaudimos esta medida y no podemos menos de llamar la atención de los dependientes de la autoridad y de muchos padres de familia, sobre la perniciosa costumbre que se observa han adquirido muchos imberbes de visitar lugares como el indicado, en los cuales escusamos insinuar los malos hábitos que puedan aprender con grave perjuicio de su salud y moralidad.

**La Dirección general de Beneficencia, Sanidad y Establecimientos penales publica en la «Gaceta» del 1.º de este mes varios estados de los buques entrados en los puertos de la Península é islas adyacentes durante 1873, de los que extractamos los siguientes datos respectivos al puerto de Mahon y al Lazareto.**

**PUERTO DE MAHON.**

Buques de guerra españoles entraron en 1873.	5
Id. extranjeros.	9
Mercantes españoles.	224
Id. extranjeros.	33
<b>Total.</b>	<b>271</b>

de los cuales 22 fueron admitidos previa práctica de medidas higiénicas.

En el quinquenio de 1869 á 1873 entraron:

En 1869.	325
En 1870.	362
En 1871.	377
En 1872.	285
En 1873.	271

**LAZARETO DE MAHON.**

Buques de guerra españoles entrados en 1873.	1
Id. extranjeros.	0
Mercantes españoles.	82
Id. extranjeros.	66
<b>Total.</b>	<b>149</b>

los cuales devengaron 39,844 pesetas por derechos de cuarentena y lazareto.

En el quinquenio de 1869 á 1873 entraron:

En 1869.	22
En 1870.	246
En 1871.	307
En 1872.	96
En 1873.	148

**Muy interesante al contribuyente.--Dis-** puesto por el Gobierno de la República se admita en facturas requisitadas de billetes de la Deuda flotante la tercera parte de las cuotas por territorial y subsidio, en la calle de la Arravaleta número 12 de 3 á 6 de la tarde abonarán al 14 por 100 sobre la tercera parte de sus cuotas al contribuyente que encargue en dicha casa el pago del actual trimestre.

Don Juan C. Parpal admite igual comisión con igual descuento.

### Asociacion de Beneficencia Domi- ciliaria de Mahon.

Extracto de la cuenta del mes de Marzo del corriente año aprobada por la Junta Directiva en sesion de esta fecha.

**CARGO.**

	Escs.	Mils.
Por la existencia que resultó en fin de febrero último.	1612	952
Por lo recaudado de cuotas mensuales corrientes y atrasadas en los distritos 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º y 8.º y lo hallado en el cepillo del recaudador.	349	054
Por lo id. del haber de 23 dias que le correspondieron a D. Juan Taltavull y Garcia como subgobernador interino de esta isla que cedió generosamente a esta Asociacion.	130	332
Por la id. del producto de la cuestacion verificada el cuarto domingo de Cuaresma en las iglesias de esta ciudad.	54	275
Por lo id. de reintegros y de lo hallado en el cepillo de la casa-asilo.	2	400
<b>Total cargo S. E. u. O.</b>	<b>2149</b>	<b>043</b>

**DATA.**

Por el total importe de los socorros en metálico suministrados á los pobres que ampara la Asociacion en el mes de esta cuenta.	125	830
Por el id. id. en especie suministrados á id. en id. id.	312	000
Por el id. id. de los efectos de inmediato consumo adquiridos en id para el servicio y limpieza de la casa-asilo.	3	700
Por el haber del recaudador en id. id.	8	00
<b>Total data S. E. u. O.</b>	<b>449</b>	<b>50</b>

**RESUMEN.**

Importa el cargo.	2149	013
Id. la data.	449	530

Existencia para Abril. 1699 483

NOTAS.—1.ª Además de los socorros en metálico y en especie que aparecen suministrados á los pobres en la cuenta que antecede ha repartido la Comision municipal de Beneficencia 360 sopas y 540 panes.

2.ª Los pobres socorridos por la Asociacion han sido 243.

Mahon 25 Abril de 1874.—El Tesorero, José Albertí y Sancho.—V.º B.—El Vicepresidente accidental, Juan Pons, pbro.

**MOVIMIENTO DE SOCIOS.**

Existencia de suscritores en 1.º de abril.	526
Altas en dicho mes.	000
<b>Suma.</b>	<b>526</b>
Bajas en id.	6

Existencia para 1.º de mayo. 523

Mahon fecha ut supra.—El vocal encargado de la recaudacion, Bartolomé Mercadal y Pons.

**Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes dias.**

**Dia 5.**

Cortantes.—Terneras 1	»	100 kilóg.
» —Carneros 13	»	198 »
<b>Total.</b>	<b>14 reses de peso de 298 kilóg.</b>	

Dia 6:

Cortantes.—Terneros 4	»	165 kilóg.
» —Terneras 1	»	126 »
» —Carneros 4	»	72 »
<b>Total.</b>	<b>6 reses de peso de 363 kilóg.</b>	

El Administrador, Ignacio Hernandez.

### Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

San Gregorio Nacianceno obispo y doctor y la traslacion de San Nicolas de Bari arzobispo.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de la Soledad en San Francisco.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia esta tarde á las 5 tendrá lugar un devoto ejercicio.

En la Parroquia mañana la Asociacion de Amigos del Patriarca San José celebra su Patrocinio poderoso con fiesta solemne y sermon mañana y tarde.

### Movimiento del Puerto.

**Comandancia de Marina.**

Entrados el 7.

De Barcelona en 1 dia vapor-correo Menorca cap. D. Antonio Victory con 22 trips. 31 ps. varios efectos y la correspondencia.

El 8.

De Palma en 1 dia laud Esperanza pat. Miguel Vicens con 6 trips. y yeso.

Despachados el 8.

Para Alcudia en lastre el buque anterior.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Mes de Enero 1874.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Max. Termómetro centigrados.	Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
27	769.0	12.3	10	86	5	2	NE. flojo	5
28	765.7	12	8.3	87		3	O. fresco	5

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 4 h. 52 m.—Pónese á las 7 h. 1 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 4 h. 45 m. de la M.—Pónese á las 11 h. 33 m. de la M.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE

### EL BIEN PUBLICO.

(De la agencia Fabra.)

Madrid 7.—10.40 m.

Mahon 8.—7.29 m.

Se ha publicado el decreto ascendiendo al Ministro de la Guerra señor Zavala á Capitan general.

Dícese que el señor Serrano ha declarado que el carlismo está quebrantado y vencido: que cuando lo será el cantonalismo no ofrecerá peligro el país y podrá disponer de si mismo.

El general Zavala ha decidido abandonar la política activa.

Bolsa 14.67.

(De la agencia Carles.)

Madrid 7.—11.45 m.

Mahon 8.—7.40 m.

Han sido presos en Valencia los autores cómplices de un motin.

Desea retirarse de la política el general Zavala.

Habana 1.º mayo.

Mahon 8 mayo.

Desde el primero Julio se satisfarán en oro la mitad de los derechos de aduana.

Papel sobre Lóndres flojo, cotizándose á 164 por ciento.

### Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez

de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia 3 de Junio próximo á las once de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, una viña de unas 7.000 cepas sita en Trebeluger del distrito de Villa-Carlos, un huerto en la calle del Rosario de la misma poblacion y un solar número 17 de la propia villa, pertenecientes respectivamente á las herencias de los consortes Gaspar Arbona y Sans y Ana Prats y Quevedo; cuyos remates se efectuarán bajo las condiciones contenidas en los respectivos pliegos que quedan de manifiesto en poder del pregonero público de esta Ciudad. Dado en Mahon á 30 de Abril de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandato.—Juan Allés Esno.

### Alcaldia de Mahon.

El Ayuntamiento de mi presidencia en sesion de hoy se ha enterado del decreto del Gobierno de la República espedido en 25 de Abril pasado, llamando al servicio de las armas á todos los mozos que en 31 de Diciembre último hayan cumplido 19 años de edad. En su consecuencia y cumpliendo con lo prevenido en el artículo 20 de dicho decreto, ha acordado dar principio en este mismo dia al alistamiento de dichos mozos prosiguiéndose los dias necesarios hasta su terminacion. Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en cumplimiento del Decreto citado. Mahon 8 Mayo 1874.—Juan Mercadal.

### Secretaría del Ayunt.º de Mahon.

Ignorándose quien sea la familia de la jóven Antonia Melloro y Sintés que actualmente se halla en el Hospital civil de Palma en calidad de demente, se avisa por medio de este periódico, á fin de que sus padres, y á falta de estos, algun hermano ó pariente, se presenten en la Secretaría de mi cargo para enterarles de un asunto que les interesa.

Mahon 8 Mayo de 1874.—José María Orozco.

### Para vender.

Lo está la casa calle del Sol número 8.

Informarán calle de Riego número 37.

Mahon.—Imp. de M. Parpal.